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绍兴

这 几 天 ，位 于 绍 兴 市 柯 桥 区 羊
山攀岩中心对面的“微笑纺都·青年
E 站”亚运志愿服务小屋前，前来寻
求帮助的市民多了不少。“我们这个
驿 站 因 为 靠 近 亚 运 场 馆 ，市 民 的 使
用频率较高。早前主要是提供一些
借伞、充电、送水等便民服务，随着
亚 运 会 临 近 ，最 近 前 来 询 问 赛 事 时
间和场馆开放情况的市民也逐渐增
多 ，预 计 开 赛 后 问 询 需 求 和 服 务 人
数还会成倍增长。”轮值志愿者、浙
江工业大学之江学院学生童尧告诉
记者。

羊山攀岩中心的这个志愿服务
小屋由一间闲置岗亭改造而成，已经
运行了 4 个多月，服务对象达 1300 余
人次。“我们在柯桥区亚运场馆周边、
城市核心地段和热门景点等主要区
域共改造了 20 个类似的亚运志愿服
务小屋，这些站点不仅是市民寻求志
愿服务的场所，更是城市志愿团队助
力亚运的展示窗口。”柯桥区精神文
明建设指导中心副主任张帆说。

将闲置资源利用起来助力亚运志

愿服务，是柯桥区践行“简约办赛”理念
的具体举措。张帆说，这20个“微笑纺
都·青年 E 站”亚运志愿服务小屋自改
造到投入使用，仅花费近20万元，相较
购置全新小屋来说，节省了近 100 万
元 ，也 大 大 降 低 了 驿 站 落 成 的 时 间
成本。

投入的费用大多用于物资的购
置。记者看到，这些小屋内都放着应
急救援包、矿泉水、口罩、雨伞、轮椅
等物品，能基本满足志愿小屋服务群
众所需。“就在刚才，有一位市民因为
腿磕伤，到站点用了一下急救包，他还
对我们表示感谢。”在位于柯桥区图书
馆附近的服务小屋内，青年志愿者邹
欣才对记者说。

另据了解，亚运期间在柯桥区各
大志愿服务站点上岗的志愿者，大多
来自此前服务过重要赛事和比赛的
城市志愿者团队以及辖区内高校团
队。“我们会联合团区委，定期对他们
进行应急救护、赛事礼仪等方面的培
训，力争展现最好的城市面貌。”张
帆说。

闲资源 闲不住
见习记者 毛艺蓉 本报记者 徐添城

市民在“微笑纺都·青年E站”亚运志愿服务小屋前寻求服务。
柯桥区精神文明建设指导中心供图

湖州湖州

这两天，湖州德清体育中心体育馆
内部已披上“映日红”的亚运装饰。作
为本届亚运会排球项目部分赛事的比
赛场地，从选择“能改不建”开始，德清
体育中心体育馆就开启了“简约”模式，
并将节俭理念融入筹办过程的每个细
节中。

简约却不简单。这座由旧体育馆
改造而来的亚运场馆，在细节之处大有
门道。

在体育馆中间层的空调控制柜边，
有一个独立金属柜箱，里面密布着各类
线板、插座、控制器等设备。

“别看它体积小，却有大作用，能在
无形、无感之中节约电力。”国网德清县
供电公司营销部主任蔡治国告诉记者，
这是“空调负荷柔性调节智慧能源单
元”，通过远程控制器、数字采集设备、
温度传感器等与空调中央控制模块、进
出风管道等进行连接，可实时监测空调
运行时的电量、功率、冷量、温度等信
息，从而实现亚运场馆800千瓦空调负
荷的精准控制。

有了柔性化、精准化的调控，场馆
的能效水平能够提升10%左右。

在场馆硬件改造过程中，德清体

育中心体育馆也处处“精打细算”。比
如更换顶部膜结构时，原方案是将原
本透光率较高的膜结构进行整体更
换，考虑到成本高、施工复杂，最终采
用加装电动遮阳帘，相较于整体换膜，
成本下降 35%，且便于后期场馆的日
常使用；对于老场馆内约 25 台空调和
部分坐便器，经相关单位评估可保留
继续使用，便进行仔细拆卸、清洗，让
这批设施再次“上岗”；场馆内志愿者
和食堂桌椅等也都秉持“能租不买、能
借不租”的原则。

“从设计改建方案开始，我们就一
直在考虑如何少花钱办大事。”项目建
设管理人员沈超介绍，从 2020 年 1 月
开工到 2021 年 3 月完工，改建工程整
体花费约1500万元，“通过保留原有结
构、采用节能设备等措施，相比重建节
省了至少5000万元。”

此外，为了避免场馆“赛时使用、
赛后闲置”的情况出现，湖州已在布局

“亚运遗产”的再利用。德清地理信息
三人篮球馆相关负责人表示，亚运结
束后，拟将场馆改建为城市展览馆、青
少年活动中心等，供市民和游客参观、
活动。

老设备 再就业
本报记者 周林怡 通讯员 姚海良

位于象山松兰山的亚帆中心，两座
防波堤环抱着一片内湾，一艘艘帆船陆
续驶向大海。21日，亚帆中心将迎来首
场亚运帆船比赛。作为杭州亚运会唯
一涉及海域建设的比赛场馆，亚帆中心
入选浙江省 2022 年度百优“无废城市
细胞”名单。

“简约”是杭州亚运会重要的办赛
要求。在设计之初，亚帆中心就全面融
入简约理念，场馆的陆上建筑依山而
建，或顺山体逐步升高，或插入山体，形
成别具一格的趣味空间，让建筑与自然
和谐共生。

亚帆中心一条 1009 米的防波堤十
分壮观。在建设中，防波堤需要大

量石方以及用来加

固的“扭王字块”——一种巨大的混凝
土块，每个平均重达 10 吨，需要大型场
地来中转、制作、养护和堆放。

为此，建设单位优化创新方案，在
陆域建筑区域多挖 20 万立方米石方，
就近用作填海材料，大幅提高防波堤填
筑进度，既缩短了运输距离，又提高了
运输安全。而陆域开采后的场地则被
改造成海域预制空心板加工厂，就近用
于海域操作平台施工，大大降低了施工
成本。这个“小巧思”为项目节约建设
资金约 1.1 亿元，增加 1 万余平方米土
地空间。

在象山，简约理念贯穿场馆建设和
运营始终。走进位于半边山景区的宁
波亚运分村运动员分村，各种亚运标志

营造出浓郁亚运氛围。在这里，所有的
氛围标志搭建都是可逆的，拆卸后不破
坏原有的基础设施。

值得一提的是，宁波亚运分村运动
员分村里，大到健身器材，小到咖啡机，
都是借来的。“能借不租、能租不买，精
打细算利用好资源。”分村相关负责人
介绍，很多设备都是全县各单位统筹借
来的，赛后都会还回去。

让建设好的场馆物尽其用，是最大
的节约。如今的亚帆中心不只属于帆船
比赛，象山在这里营造了丰富的滨海运
动场景。大学生陈自衡早已体验过这里
的滨海运动篮球场，连连点赞。自今年7
月建成以后，当地民众在亚帆中
心滨海运动公园开展

骑行、飞盘、沙滩足球等活动，享受滨海
运动带来的乐趣。

在象山，两个场馆赛后再利用计划
早已制定：沙排中心计划以场馆为载
体，开展民俗文艺演出；亚帆中心计划
打造华东沿海首家开放式游艇港。象
山县文化和广电旅游体育局主要负责
人介绍，象山的亚运赛事场馆从设计之
初就明确，在赛后要用于海洋运动产业
开发利用，打造海洋体育产业
链 ，发 展 海 洋 运 动
旅游。

开工前精心谋划，项目省下1个亿
本报记者 应 磊 共享联盟·象山 郑丹凤

宁波亚运分村运动员分村所在的半边山景区。

宁波

近日，温州市卫生系统工作人员将
9 台便携式计算机、6 台平板电脑等长
期闲置的国有资产录入温州“线上公物
仓”平台，让闲置资产等待“再上岗”。

目前，温州全市上下平台共用、资
产共享。杭州亚运会温州赛事分指挥
部也在这个平台上“淘”到了好物，有效
盘活政府存量资产。截至目前，温州市
政府“公物仓”已累计为杭州亚运会温
州分会场筹办工作出借物资 468 件，总
价值超116万元。

点开公物仓资产共享共用信息平

台，记者看到，该平台相当于为国有资
产搭建了二手交易平台，浏览仓内物资
就像网购一样。

一边是闲置沉睡的公物资产，一边
是急需采购的紧缺物资，如何盘活庞大
的闲置资产，实现公物资产间有效利用
和无缝对接？温州市财政局创新“公物
仓”共享共用模式，让政府带头过紧日
子，为优化政风找到新的切入点。“公物
仓是将各部门闲置、超标、低效运转、可
重复使用资产进行统一管理、修复利
用、调剂共享的运作平台。”温州市财政

局资产处处长张炳东介绍。
各家单位有闲置资产可以在平台

发布货物信息，有采购需求的单位可以
通过平台领用合适的物资，通过共享共
用让国有资产物尽其用，让“闲”的资产

“动”起来，把勤俭作风融入到行政事业
性国有资产管理。

去年 6 月，温州在全省率先建立了
以公物仓为基础、罚没仓为补充、公益
仓为提升的“三仓融合”资产共享共用
平台。这一平台已成为温州市盘活行
政事业性国有资产、落实党委政府厉行

节约过紧日子部署要求的有效措施。
自投用以来，温州市本级“三仓融

合”共享共用平台共计办理各项资产调
拨70起，借用18起，节约财政资金上千
万元。

当前，温州吹起“勤俭节约”之风。
温州在全市机关食堂、宾馆酒店、餐饮
店、农家乐等场所开展“光盘行动”；依
托民生实事项目的推进，温州还利用桥
下空间、城市“金角银边”、综合体楼顶
等场地，推动体育场地设施建设，让老
百姓在家门口动起来。

公物仓让老资产有了新用途
本报记者 叶小西 通讯员 吴 帅

温州

杭州

纵横蜿蜒的杭城高架再次变身大
花园。9 月 17 日，亚运开幕前夕，高架
上赤橙黄粉的月季点亮了杭城之秋。

这份浪漫与往年又有所不同。在
打造迎亚运园林绿化景观中，为了避免
浪费，杭州尽量减少鲜切花和一年生花
卉植物的使用，并利用已有花卉苗木，
依托园林专业技术手段进行花期精准
调控。

17日上午，记者跟着杭州市风景园
林学会月季景观工作室领衔人、杭州市

“迎亚运”月季花期精准调控专家组组长
樊丽娟，驾车在中河高架、德胜高架巡
查。“主要看看月季开花情况如何，亚运
期间能否达到理想的开花景观，有没有

缺水、积水、病虫害发生等。”樊
丽 娟 告

诉记者，这几天，工作人员每天都要仔细
查看月季的生长和花期调控情况。8月
以来，他们通过修剪、施肥、病虫害防治、
拔除杂草等一系列科学养护技术手段，
让杭城月季花集中在亚运期间盛开。

为何要在本不属于月季的季节让月
季开放？背后是园林绿化部门将简约融
入精彩的理念。“如果仅仅在赛时使用，
赛后闲置，那是极大的浪费。因此，在绿
化景观规划之初，杭州就开始谋划赛后
利用的问题。”杭州市园林文物局园林绿
化处处长程二苹说。“场馆建设秉持物尽
其用的原则，花卉景观的打造也要依托
杭州已有的肌理，做到锦上添花。”

简约却不简单。早在 2020 年，杭
州就开始谋划这场美的盛宴。园林绿
化专家从全国各地的专业月季生产基

地为杭州亚运会寻找自洁性好、抗
病 性 强、夏 季 持

续有花的新优品种。“这些新优品种自
洁性很好，通俗点讲，就是花开过后花
瓣会自己落下、不结籽，抗病性也不错，
大大减少了养护作业人员的工作量。”
樊丽娟说。此外，与大多数月季在夏天
进入半休眠期不同，这些新品种能更好
呈现“空中花廊”景观。

如今的高架道路两侧，除了“红从
容”“黄从容”“小桃红”等传统月季品种
外，还布满了“西子春和”“西子烟雨”

“西子伊人”等色美、生长旺盛、抗高温，
且具有国内自主知识产权的新优品
种。这些品种花色清新淡雅，更符合杭
州城市气质。

不只为亚运。景观的打造更要满
足长久之美。在高架月季提升改造的
过程中，杭州都秉持着能用则用、能留
则留的原则。如中河高架和上塘高
架，将 2010 年起就种植的“安吉拉”

“红从容”“黄从容”等月季重新上盆再

种。
据统计，今年杭州高架上的月季有

215万株，其中新优品种30多万株。这
些新优品种不仅夏天、秋天会开花，冬
天下雪也会开。“真正做到四季有花，很
值得期待。”樊丽娟说。

作为一座以绿色为底色的城市，杭
州的亚运景观整体秉持“绿、序、花、彩”
四大原则，遵循可持续理念。“用材上，
我们提倡选择多年生植物。园林绿化
打造中，也尽可能利用园林废弃物。”程
二苹说，以清新自然、赏心悦目、文绿融
合、满城飘香的标准，全面提升环境品
质，为亚运献上独特韵味别样精彩的生
态景观大礼。

月季准时盛放，简约背后不简单
本报记者 王逸群

杭州高架道路两侧月季陆续开放，共赴亚运浪漫之约。 杭州市园林文物局供图

金华

驾车从杭金衢高速金华出口下，过
了收费站，首先映入眼帘的是一片广阔
的大草坪。作为本届亚运景观提升项
目之一，这里风景秀丽，是新晋的网红
打卡点，金华网友们亲切地称呼它为家
门口的“呼伦贝尔”。

很难想象，一年之前它还是废墟一
片。这里位置独特，不仅是金华北大
门，又西邻浙师大东体育馆。无论是即
将到来的亚运盛会，还是日常往来金
华，都是重要的城市形象展示窗口。既
要高标准打造城市出入口，营造浓厚亚
运氛围，又要全面贯彻简约办赛要求，
相关工作人员下了一番“巧”功夫。

他们将约30万立方米的建筑废渣
组建成地形骨架，极大地缩减项目实施
工期和造价。在旧址存留的村道、水系
和古樟树的基础上，通过堆坡造型、水
系梳理、乔木种植以及草皮摊铺，并植
入亚运主题景观小品；最终形成了独一
无二的大草坪景观。一经亮相，吸引众
多市民、游客前来拍照打卡，高峰期间
日流量超2万人次。

“这个设计显山露水，不仅好看还
实用。”婺城区建设局园林服务中心主任
陈健说，亚运期间，浙师大东体育馆有足
球小组赛，考虑到观赛群众的停车需求，
附近还设置了 80 亩的临时停车场，约
1200个停车位。更值得一提的是，整个
景观因为布局合理，后期养护成本很低。

简约办赛并不意味着“糊弄”。相
反，它要求主办方精确评估、严控开支，
以确保最大限度减少浪费，每分钱都花
在刀刃上。仔细观察金华各处的街头
小品和绿化景观，你不禁会为它们当中
的精打细算、奇思妙想而点赞。

在金东区东市南街，成片的五色
梅、一品红、佛手盆栽配上亚运元素，整
街氛围拉满。“这些都是时令花卉，既好
看又实惠，而且你看⋯⋯”交谈之际，金
东区市政公用服务中心副主任吴丽艳
从地上拿起一盆花递到记者面前。

原来，它们都是摆花。“这些花卉都
是城市道路绿化带和公园绿化中的常
用品种，亚运结束后都将用于补植，一
点不浪费。”吴丽艳说。
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高速金华收费站附近的大草坪。
共享联盟·婺城 黄诗媛 摄

高速金华收费站附近的大草坪。
共享联盟·婺城 黄诗媛 摄


